



Recibido el 10 de noviembre de 2013

Dictamen favorable el 14 de diciembre de 2013.

SERVICIO SOCIAL EN TU COMUNIDAD: ASESORÍA DE PROYECTOS PRODUCTIVOS EN EL EJIDO MOCHIMACO, ETCHOJOA, SONORA, MEXICO

Francisco Espinoza Morales
Lidia Amalia Zallas Esquer
Francisco Alan Espinoza Zallas
Rosa del Carmen Caballero Gutiérrez

Introducción

Desde mediados del siglo pasado México ha pasado por varias crisis económicas que han provocado una importante inestabilidad macroeconómica: inflación, desempleo, altas tasas de interés, devaluaciones del tipo de cambio, reducido o nulo crecimiento económico y una distribución desigual del ingreso. Toda esta incertidumbre e inestabilidad ha provocado una caída en los niveles de ingreso y de bienestar social, en una importante reducción de la capacidad adquisitiva y un aumento de la pobreza y la marginación, con lo que se ha profundizado la desigualdad entre sectores y entre regiones.

El proyecto elaboración y asesoría de Proyectos Productivos consiste en impulsar el establecimiento de pequeñas unidades de producción en una comunidad rural del municipio de Etchojoa, Sonora, pertenecientes al Ejido Mochipaco, con el objeto de apoyar a personas o grupos con iniciativa emprendedora, fortaleciendo la aplicación de políticas de desarrollo que busquen elevar el nivel de vida de las personas, permitiendo la diversificación de las fuentes de ingreso y la incorporación al sector laboral.

De lo que se trata desde luego es lograr la elaboración de Proyectos Productivos que puedan ser presentados en las diferentes ventanillas de gestión de apoyos económicos, ofreciendo así las posibilidades reales de mejorar sus niveles de vida, mediante una acción focalizada e



intensiva de prestación de servicios de capacitación y practica laboral y de apoyo al autoempleo y al desarrollo empresarial.

El Programa de elaboración y asesoría de Proyectos Productivos fue atendido por una brigada interdisciplinaria de seis brigadistas 2 administradores, 2 contadoras, un Abogado y el otro Lic. En Informática y coordinados por el Dr. Francisco Espinoza Morales de la Unidad Regional Sur.

De manera específica la Brigada del SSU en la Comunidad Ejidal Mochipaco, Etchojoa, Sonora, tuvo como meta integrar 19 proyectos productivos que beneficiará a igual número de familias.

La brigada inició sus actividades el pasado 11 de febrero y concluyeron el 14 de septiembre del presente año.

1. Justificación

El proyecto de elaboración y asesoría de Proyectos Productivos consistió en impulsar el establecimiento de pequeñas unidades de producción en comunidades rurales del municipio de Etchojoa Sonora, pertenecientes al Ejido Mochipaco, con el objeto de apoyar a personas o grupos con iniciativa emprendedora, fortaleciendo la aplicación de políticas de desarrollo que busquen elevar el nivel de vida de las personas, permitiendo la diversificación de las fuentes de ingreso y la incorporación al sector laboral.

Los proyectos susceptibles de financiamiento serán entre otros, los consistentes en taller de bicicleta, herrería, costura, donas, chorizo, chilorio, cenaduría semitas tortillas de harina y de maíz, ladrillo, salsa, tamales, entre otros. De lo que se trata desde luego es lograr la elaboración de proyectos productivos que puedan ser presentados en las diferentes ventanillas de gestión de apoyos económicos, ofreciendo así las posibilidades reales de mejorar sus niveles de vida.

2. Objetivos

Objetivo General del proyecto

Elevar las oportunidades de inserción laboral y productiva de la población ejidal afectados por condiciones de pobreza, mediante una acción focalizada e intensiva de prestación de servicios de capacitación y práctica laboral y de apoyo al autoempleo y al desarrollo empresarial.

Objetivos específico del proyecto.

- Dar asesoría en la elaboración de Proyectos Productivos a grupos de ejidatarios.
- Integrar 19 proyecto y beneficiara a igual número de familias

3. Metodología

- a) En coordinación con las autoridades ejidales promover reuniones de trabajo con los interesados.
- b) Una vez integradas las familias tener reuniones para explicar cuales son los pasos de la elaboración de los proyectos productivos.
- c) Realizar una serie de sesiones donde se explique cada uno de los pasos de la elaboración de los proyectos.

4. Actividades que se desarrollaron durante la aplicación del proyecto

- a) Reuniones con los ejidatarios, habitantes y autoridades que permitió diagnosticar la situación económica y social de la comunidad.

b) Reunión con las autoridades ejidales para presentar las propuestas de las nueve unidades de producción.

c) asesoría en la elaboración de proyectos productivos.

5. Resultados

A continuación se relacionan los nombres y proyectos elaborados que fueron entregados a la Secretaria de Desarrollo Social del estado de Sonora:

Se elaboraron 19 proyectos productivos, denominados proyectos cortos, porque se solicitan \$

No.-	Nombre	Proyecto	Presupuesto
1	Carolina Escalante Montes	Producción y comercialización de donas	\$20,000
2	Jesús Jacobi Valenzuela	Taller y reparación de bicicletas y ventas de refacciones	\$21,000
3	Demetria Palomares Cota	Cenaduría	\$20,063
4	Isabel Cruz Moroyoqui	Producción y comercialización de Chilorio	\$20,000
5	Enedina Rios gastélum	Producción y comercialización de chorizo y frijol preparado	\$20,000
6	María Esthela Valenzuela Estrella	Servicio de una Cenaduría	\$20,063
7	Catalina García Yocupicio	Producción y comercialización de Semitas	\$20,000
8	Isabel López Valenzuela	Taller de Herrería	\$20,000
9	Santos Valenzuela Moroyoui	Producción y Comercialización de Tortillas de Harina y de Maíz	\$24,000
10	Guadalupe María Espinoza García	Producción y venta de Tortillas de harina	\$20,000
11	Nicolasa Ontiveros Buitimea	Venta de helados y dulces	\$20,000
12	Emiliano Yolimea Bacasegua	Producción y venta de Ladrillos	\$54,000
13	Jorge Lopèz Martinez	Taller y venta de refacciones y accesorios para motos y bicicletas	\$20,000
14	Olivia García Ramos	Venta de ropa y tamales	\$20,000
15	Georgina García Gocobachí	Elaboración y venta de salsas	\$20,000
16	Lucrecia Eréndira Guzmán	Elaboración y venta de pasteles y galletas	\$20,000
17	Lidia López Paredes	venta de ropa interior y perfumes	\$20,000
18	Juan Valenzuela Palomares	miscelánea papelería	\$20,000
19	Elsa Patricia Espinoza García	Material de estética	\$20,000



20,000.00 pesos, proyectos que serán entregados en diferentes ventanillas en el próximo año. Hablar de proyectos productivos terminados, quiere decir que falta la otra parte que consiste en gestionar apoyos para que se puedan implementar estos proyectos.

6. Discusión y análisis

La actividad económica del Municipio se sustenta en la producción agropecuaria, el comercio y los servicios, siendo las actividades principales la agricultura y ganadería. La contracción de la economía municipal de Etchojoa en gran medida se debe a la crisis del sector agrícola que ha generado impactos recesivos sobre el resto de las actividades, especialmente en el comercio y los servicios.

Desgraciadamente, la situación social y económica propicia altos niveles de pobreza y en una situación de significativa desventaja, ya que en este municipio es necesario reconocer la existencia del desempleo, el rentismo ejidal que afecta tanto a los procesos productivos como a los de comercialización, por ello se hace necesario fomentar otras fórmulas que genere reactivación económica y fomente el auto empleo, creando nuevas unidades de producción por familia, respaldados por la gestión de proyectos productivos.

El servicio social permite conocer más acerca la elaboración de proyectos productivos donde participa la misma comunidad. Existe la necesidad de acudir a organismos que se encargan de canalizar a todos los interesados en echar a andar un proyecto, como el COPRESON (Consejo para la Promoción Económica de Sonora).

En el plan de estudio de los diferentes programas educativos que se cursan los integrantes de la brigada no contemplan asignatura que tengan que ver con la formulación y evaluación de proyectos productivos. Esto dificulta un poco la tarea, pero a pesar de ello se realizan las actividades en la Comunidad.

Este proyecto tiene un gran impacto, esto se puede ver en la actitud de la gente y de la directiva ejidal, que así lo han manifestado.



Realizar el servicio social en un lugar en el que realmente se necesita es algo que deja una sensación muy gratificante. El servicio social se puede realizar en muchos lugares distintos, pero hay lugares en el que las personas necesitan mucho más que en otras partes de los servicios que puedes prestarles a pesar de ser solo un estudiante. Poder ayudar a los que más lo requieren se brinda una satisfacción que no se compara con nada. Es una de las pocas cosas que en la vida nos hace sentir una persona de bien.

La forma en la que se lleva a cabo el proyecto no es sencilla, ya que se tiene que estar viajando a la Comunidad para realizar las reuniones con personas con las que colaboran, pero cuando te tomas algo en serio no hay obstáculos ni cansancio que impidan realizar las tareas planeadas.

7. Aportaciones

Esta experiencia permite trabajar en un amplio campo laboral ya que se adquiere conocimientos de todo tipo, Contabilidad, Administración, Informática Derecho, etc. aunque estos temas se han visto en diferentes materias, ahora los comprendemos más, ya que no es igual verlo en el aula como teoría solamente, a ponerlo en práctica en el terreno profesional.

Transmitir los conocimientos adquiridos en el aula, no es tarea fácil, pero se puede lograr si se propone. Esta experiencia demuestra que la dedicación, la paciencia y el conocimiento, son las principales herramientas para conseguir el éxito en el mundo laboral.

Se elaboraron 19 proyectos productivos que en el próximo año se entregarán a diferentes ventanillas, donde otorgan este tipo de apoyos económico para que las familias de escasos recursos económicos puedan con facilidad emprender algún negocio.

Conclusiones

Las comunidades requieren una economía fuerte y competitiva, que esté en posibilidades de generar más y mejores empleos, de aportar para una política social activa y de mantener la



estrategia de prosperidad colectiva. Una economía con capacidad productiva plena dará a cada comunidad la posibilidad de abrirse paso por la vida y brindarse a sí mismo y a su familia la oportunidad de generar mejores ingresos y un mayor nivel de bienestar.

La economía municipal ha presentado una contracción en gran medida debido a la crisis del sector agrícola que ha generado impactos recesivos sobre el resto de las actividades, principalmente en el comercio y los servicios.

Por las características que lo conforman el municipio de Etchojoa es una zona donde se puede desarrollar cualquier tipo de empresa, sean estas agrícolas, pecuarias, acuícolas, pesqueras, servicios o agroindustria

El municipio de Etchojoa tiene el potencial económico y social para impulsar la economía regional. Para lograrlo requiere brindar a su población altos niveles de bienestar, y que sea un lugar atractivo para la inversión.

Las diferencias en los niveles de desarrollo reflejan un acceso desigual a las oportunidades, es decir, el grado al que las personas se encuentran limitadas en sus posibilidades de desarrollo por factores como el género, el nivel socioeconómico.

Las diferencias entre los niveles de desarrollo tienen efectos dramáticos en las vidas de las personas, en la práctica, significan oportunidades y esperanzas realizadas o perdidas. Las desigualdades pueden expresarse en números para ordenar y sistematizar la información sobre el nivel de desarrollo y son cruciales para orientar las decisiones públicas y privadas que intentan reducir la brecha entre los municipios altamente desarrollados y aquellos rezagados.

Creemos que el esfuerzo colectivo generado durante el año tendrá eco y recepción en las diferentes instancias donde se presenta en los proyectos elaborados.



Bibliografía

Apuntes de Internet: <http://fespinoz.mayo.uson.mx>

Ferrel O.C., Geogffrey Hirt (2004). Introducción a los Negocios, en un mundo cambiante, McGraw Hill. México.

Hernández Hernández Abraham (2002) Formulación y Evaluación de Proyecto de Inversión. Compañía Editorial Electro-Comp., S.A. de C.V. Méx.

Hernández Sampieri Roberto (2010). Metodología. McGraw Gill. Cd. de México

Inzunza Inzunza Vicente (2003). Formulación y Evaluación de Proyecto de Inversión. UNISON. Hermosillo, Sonora, México.

José Eliseo Ocampo. ((2002). Costos y evaluación de Proyectos. CECSA.

<https://altar.uson.mx/cgi-bin/tutorias.sh/serviciosocial/detalles>

